
ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ !

орган партком а, ко м и те та  влнсм, профкомов и ректората крпи
J

Газета основана в 1964 г. №  1 (868 ) Среда, 11 января 1989 г. Цена 2  коп.

СЕССИЯ
СЕССИЯ! Короткое, как 

выстрел, слово! Короткий, 
как мгновение, промежуток 
времени! И в этот промежу
ток надо втиснуть тот огром
ный обьем знаний, который 
почерпнули студенты на лек
циях, лабораторных работах, 
в залах библиотеки, просто 
в фойе, на лестничных' пе
реходах. Ибо студент гото
вится к сессии везде и, как 
правило, за три дня до ее 
начала.

До максимума сокращен 
сон, забыты дороги в кино
театры, кафе и бани. Ибо 
знания знаниями, а суеверие 
тоже играет не последнюю 
роль. Особенно, когда идешь 
сразу на два, нет, на три 
экзамена. И главное — не пе
репутать шпаргалки. Иначе 
удивишь преподавателя сво-

В ПАРТКОМЕ ИНСТИТУТА
На очередном заседании 

пятого января утвержден пер
спективный план работы пар
тийной организации инсти
тута. Главными направлени
ями определены: партий
ное обеспечение повышения 
качества учебно - воспита
тельного процесса и ускоре
ние социально-экономиче
ского развития института.

Утвержден кадровый ре
зерв на руководство инсти
тутом. На должность ректо
ра: заведующие кафедрами 
радиотехники — М. К. Чмых, 
МОДУС — В. В. Шайдуров. 
На должность проректора по 
учебной работе — декан МТФ
A. А. Городилов, заведующий 
кафедрй ТОЭ Ю. С. Перфи
льев. На должность прорек
тора по ВиЗО — декан ЗФ
B. Е. Авраменко. На долж
ность проректора по научной 
работе — доцент кафедры 
РТК Г. Б. Масальский, сек
ретарь парткома В. И. Тем
ных, заведующий кафедрой 
РТС Г. Я. Шайдуров. На 
должность проректора по 
АХЧ—старший преподаватель 
кафедры ТЭС А. К. Вахтель, 
работник отдела главного 
энергетика В. В. Стробыкин.

Одновременно принято ре
шение провести по данному 
вопросу дополнительные со
циологические исследования.

На заседании рассмотрены 
и другие текущие вопросы.

И. ДУБРОВСКИЙ,
член парткома, декан ЭМФ.

А ЧТО, И ТАКОЕ БЫВАЕТ!
ими знаниями настолько, что 
он может тебя даже заува
жать. А что. и такое бывает!

А пока надо не опоздать 
зайти на экзамен последним. 
Ибо существует проверенная 
многими поколениями сту
дентов теория — к концу эк
заменов преподаватель на
столько обогащается знаниями 
своих подопечных, что лепет 
последнего студента, кажется 
ему докладом ученого с ми
ровым именем на междуна
родном симпозиуме. И, ко
нечно. не дослушав, протя
гивает зачетку.

Такова сессия, таковы сту
денты.

РЕШАТЬ ВОПРОСЫ 
СООБЩА

О сближении наций и 
других проблемах в этой 
области говорилось на 
встрече партийного, ком
сомольского активов и 
студенческой молодежи 
КрПИ и КИСИ, прохо
дившей накануне нового 
года.

С интересом было вы
слушано выступление 
В. К. Гуриной, доцента 
кафедры истории КПСС, 
в котором говорилось о 
том, что проблемы меж
национальных отношений 
касаются всех нас. В  на
шей стране большое вни
мание уделяется нацио
нальному вопросу.

В  настоящее время 
накопилось много нере
шенных проблем в обла
сти национальных отно
шений. Нужно пересмот
реть старые пропаганди
стские «штампы». Мно
гие годы говорилось, что 
у нас полностью решен 
национальный вопрос, хо
тя это далеко не так. До
пущено грубое наруше
ние в развитии языков. 
Требует теоретических 
разработок проблема су
веренитета.

В  сталинские времена 
был утрачен принцип су
веренитета республик.

При формировании союз
ных республик стояли 
формальные. принципы. 
Все эти п р о б л е м ы  
мы должны решать сооб
ща, и в подходе к ним 
незыблемым должен ос
таться интернационализм.

Сегодня мы являемся 
свидетелями проявления 
международного интерна
ционализма в оказании 
помощи народу Армении, 
пострадавшему от земле
трясения.

Хотелось бы сообщить, 
что в этом году состоит
ся пленум по развитию 
межнациональных отно
шений.

Дальнейшее сближение 
наций -— объективный 
исторический процесс, ко
торый вредно искусствен
но форсировать и совер
шенно недопустимо сдер
живать, так как в обоих 
случаях это привело бы 
к замедлению этого про
грессивного процесса и 
противоречило бы гене
ральному направлению 
развития советского об
щества.

М. ПЕТРОВА.
Фото Н. Синатрусовой.

Ф

В диспут-клубе «Поиск»------------

ИНТЕРЕСНЫЕ ВСТРЕЧИ 
ПРОДОЛЖАЮТСЯ

По приглашению партбюро ФАВТ с преподавателями и 
студентами института встретились представители самодея
тельной организации «Демократический союз» В. Салато 
и Е. Гончаров. Впервые в. гостях у нас побывали люди, от
крыто называющие себя диссидентами.

О «ДС» уже немало написано и в красноярской, и в 
центральной прессе. Облик гостей никак не соответствовал 
зловещему образу, нарисованному некоторыми газетчиками. 

Двое симпатичных молодых людей в течение двух с лиш
ним часов рассказывали о своей «партии». Выяснилось, 
что существуют «гласные» и «негласные» члены «ДС», а 
также кандидаты. Гости утверждали, что в Советском Со
юзе около тысячи «гласных» членов, сторонников же 5 
тысяч. Рассказали о различных течениях «ДС», имею
щего в Красноярске десяток «гласных» членов (в основ
ном «социал-демократов»). Объяснили основные принципы: 
плюралистическая демократия и плюралистическая экономи
ка, уважение прав человека, борьба за мир и разоруже
ние, создание гарантий против восстановления тоталита
ризма.

Не берусь судить о «ДС» в целом. Два его представи
теля произвели впечатление искренних людей, желающих 
успеха перестройке. Многие их высказывания нисколько 
не противоречили идеям нового курса КПСС. Участников 
беседы объединяло стремление к обновлению нашей Ро
дины, резкое неприятие сталинизма.

Трудно, однако, согласиться со стремлением отожде
ствить сталинскую террористическую систему и ленинизм. 
«Отец народов» до неузнаваемости извратил марксистско- 
ленинские идеи, которые «развивал» односторонне и 
доводил до крайности, абсурда. В том и беда новорож
денного социализма, что плодотворные ленинские мысли 
во многом не получили развития и не были претворены 
в жизнь. Страна была превращена в государство-казарму 
вопреки ленинизму.

Гости не стали отрицать отсутствие у «ДС» экономиче
ской программы. Поэтому и все его тезисы носят харак
тер социальной утопии. В «программе» союза заметны 
несообразности. Почему, например  ̂ «ДС» запрещает 
коммунистам быть своими членами, хотя выступает за со
трудничество всех сторонников перестройки? КПСС 
предлагается быть одной из равноправных партий, участ
вовать в политической жизни «на общих основаниях». Ве
рят ли сами дээсовцы в такую перспективу? Гости объ
яснили: «Если бы в нашей программе не было противоре
чий, мы бы уже пришли к власти».

Встреча принесла неизмеримо большую пользу, чем 
многочисленные статьи с грозными предупреждениями. 
Стало ясно, что у «ДС» нет оснований претендовать не 
только на власть, но и на многочисленность своих рядов. 
«Неформальные» движения — это неотъемлемая черта 
перемен, которые принесла перестройка. Не стоит удив
ляться их многообразию и, тем более, опасаться этого. 
«Неформалы» выражают стремление к обновлению стра
ны и в то же время глубину нерешенных проблем. Чем 
последовательнее будет политика обновления, тем здоро
вее общественное сознание (и наоборот). В Советском 
Союзе отменено глушение передач зарубежных радиостан
ций. Неужели «Демократический союз» кому-то кажется 
опаснее радио «Свобода»?

Бояться инакомыслия и глушить критику репрессиями 
может только чувствующая свою уязвимость авторитарно
бюрократическая власть. Сограждане сообща обсуждают 
общественные дела. Все меньше становится страха и вза
имного недоверия, Каждая такая встреча — шаг к право
вому государству. В этом — лучшая гарантия того, что 
к сталинизму возврата нет.

В. ХОВЕС,
старший преподаватель кафедры научного коммунизма.

РЕЗОНАНС  :

А СТУДЕНТАМ ПОНРАВИЛОСЬ
Уважаемая редакция!
Убедительно просим вы

разить нашу благодар
ность писателю Р. Солн
цеву за цикл интересных, 
волнующих лекций, ко
торый он провел в весен
нем семестре прошлого 
учебного года на радио
техническом факультете. 
На эти лекции ходили 
студенты всех курсов 
факультета, хотя по рас
писанию они планирова
лись только для второ
курсников. Более того, 
были там ребята и с дру
гих факультетов и даже 
институтов. Столь запоз

далая публичная благо
дарность (разумеется, 
лично студенты и препо
даватели сделали это
вовремя) вызвана замет
кой В. Кошманова в «По
литехнике» №  35 от 28. 
12. 88 г. под названием 
«Кому культуру?», где
он в недопустимо грубой 
форме позволил себе го
ворить об этих лекциях 
(не посетив ни одной из 
них) и недавно состояв
шейся встрече Р. Солн
цева и О. Пащенко с чи
тателями.

(Окончание на 4-й стр.).
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Высшая школа: время перестройки СЕССИЯ
КОГДА в январе 1986 г. 

я приступил к исполнению 
обязанностей зав. кафедрой 
конструирования и произ
водства радиоаппаратуры, 
я был полон оптимизма в 
отношении интеграции обу
чения с наукой и производи 
ством. Кафедра располагала 
к тому времени филиалом на 
Красноярском заводе теле
визоров (впоследствии ПО 
«ИСКРА»), Мы стояли у са
мого порога великих пере
мен в высшей школе. Вско
ре появились хорошо изве
стные постановления партии 
и правительства по высшей 
школе. Я хотел бы отметить 
два момента из содержания 
этих документов: идею о не
обходимости проводить обу
чение студентов на передо
вых образцах новой техни
ки («Правда» от 21.03.1987) 
и тезис о долевом участии 
предприятий в расходах на
обучение студентов («Прав
да» от 25.03.1987). Из дру
гих официальных докумен
тов я отмечу письмо Мин
вуза РСФСР № 09-36-350 
ин/09-0-9 от 30.12.86 г. «О 
расширении и укреплении 
связей высших учебных за
ведений Минвуза РСФСР с 
институтами Академии наук 
СССР».

За истекший период мы
создали еще один филиал 
кафедры — при СКТБ «НА
УКА» и Институте физики 
им. А. В. Киренского КФ  
СО АН СССР, а также 
УНПК, включающий помимо 
кафедры КБ ПО «ИСКРА».
По разным причинам нам не 
удалось создать какие-либо 
формы интеграции с ПО 
«Красноярский радиотехни
ческий завод». Таким 
образом, не удалась попыт
ка объединить интересы всех 
основных потребителей мо
лодых специалистов. Процесс 
интеграции кафедры с пред
приятиями будет продол
жаться.

На основании двухлетнего 
опыта я пришел к твердому 
мнению, что наибольший 
эффект приносит активное

Наш дискуссионный клуб ....
20 ДЕКАБРЯ прошлого года кафедра философии сов

местно с политклубом «Позиция» студентов М СФ на
меревалась провести диспут на тему «Нужен ли сегод
няшний комсомол?» На встречу были приглашены второй 
секретарь горкома комсомола С. Гуторов, секретарь 
партбюро М СФ И. 3. Погорелое, секретарь комитета
комсомола А. Даничев, заведующий кафедрой филосо
фии И. А. Пфаненштиль. Тема, сформулированная в 
острой форме, предполагала, что и разговор будет по 
крайней мере заинтересованным, тем более что недо
вольных состоянием дел в комсомоле было много среди 
собравшихся. Но, к сожалению, долгий монолог второ
го секретаря горкома ВЛКСМ гипнотически подействовал 
на большую часть аудитории. Это, с одной стороны, 
«предотвратило» дебаты по весьма злободневному воп
росу. а с другой — и того печальнее — указало на не
умение и нежелание студентов вести дискуссию. Без
различие удручает именно потому, что не способствует 
разрешению проблем.

Редакция попросила ведущего этой встречи ассистента 
кафедры философии ИГОРЯ БУРЯКА высказать свое 
мнение.

Я за интеграцию!
привлечение студентов тре
тьего курса к работе по 
специальности во внеучеб- 
ное время. Надо успеть 
предложить студенту инте
ресную работу, пока он не 
нашел ее сам. У нас нала
жены непрерывные потоки 
студентов, поступающих на 
работу в технологический 
отдел КБ ПО «ИСКРА», в 
СКТБ «НАУКА», Институт 
физики. В декабре 1987 г. в 
ПО «ИСКРА» было трудо
устроено на ставках техни- 
кбв свыше 60 наших сту
дентов старших курсов. Эти 
ребята в подавляющем 
большинстве не имеют про
блем на распределении и 
защите дипломных проек
тов. Через активное трудо
устройство решаются есте
ственным путем такие мето
дические задачи, как выпол
нение курсовых и диплом
ных проектов по заданию 
предприятия, индивидуализа
ция обучения под руковод
ством специалистов из про
мышленности, подготовка мо
лодых специалистов под 
конкретную производствен
ную задачу, проверка буду
щего выпускника на совме
стимость с трудовым кол
лективом. Раннее трудоуст
ройство помогло раскрыть 
лучшие деловые качества 
многих выпускников еще до 
защиты дипломного проекта. 
Лидерами производства в 
ПО «ИСКРА» являются на
ши молодые выпускники: на
чальник цеха А. Занин, веду
щий инженер КБ А. Ромулов, 
мастер цеха А. Шебеко и 
другие.

Однако успех не приходит 
сам по себе. На сегодняш
ний день филиал кафедры 
и УНПК на ПО «ИСКРА» не 
могут решить проблему при
влечения студентов к кон
структорской работе. Не 
нашел контакта со студен
тами конструкторский сек

тор КБ ПО «ИСКРА» в со
ставе 6 инженеров, разме
щенный на площадях кафед
ры для целевой подго
товки студентов старших 
курсов. Непопулярность кон
структорских работ, на наш 
взгляд, связана с примитив
ной организацией труда ин- 
женера-конструктора на про
изводстве, основными инст
рументами которого является 
не АРМ ч с графическим 
дисплеем и пакетом САПР, 
а, как многие десятилетия 
назад, кульман и набор кон
структорской документации. 
Анкетирование студентов 2-го 
курса, проведенное в мае 
1988 г., выявило, что 90% 
студентов хотят быть тех
нологами, но не конструкто
рами.

Задача комплектации ма
териально - технической ба
зы учебного процесса с по
мощью предприятий оказа
лась нам не по силам. На 
пути решения этой задачи 
цозникли принципиальные 
трудности, которые я попы
таюсь сформулировать на 
примере наших взаимоотно
шений с ПО «ИСКРА». В 
основе логической цепочки 
следствий, на мой взгляд, 
лежат два следующих фак
та. Во-первых, предприятие 
не 1 может предоставить мо
лодым специалистам удовлет
воряющее их жилье. Во- 
вторых, отношение профес
сионалов к молодым специ
алистам традиционно нега
тивное и заключается в 
следующем: подготовка

скверная, необходимо пере
обучение. «Ваше дело дать 
людей, а мы их переучим» 
(В. А. Кабанов, главный ин
женер КБ ПО «ИСКРА»). 
Указанные причины, помно
женные на застойные явле
ния в коллективах, средний 
возраст которых приближа
ется к пенсионному, вызы
вают сильную текучку мо

лодых кадров. Из этого сле
дует потребность в большом 
количестве молодых специ
алистов. Порочный круг зам
кнулся. Как мы видим, на 
современном этапе потреб
ность количества преоблада
ет над требованиями к ка
честву подготовки. Я ус
матриваю в этом одну из 
главных бед высшей школы. 
Если предприятию не тре
буется качество подготовки, 
зачем вкладывать деньги и 
оборудование в учебный про
цесс? Вот примеры. Уже 
два года предприятие дела
ет для кафедры шесть учеб
ных досок. Больше года 
стоит в цехе подготовленный 
для нас фрезерный станок с 
ЧПУ. Однако начальник от
дела мощностей тов. Ю. Н. 
Терсков задерживает его пе
редачу. Согласованная с ге
неральным директором за
явка кафедры на партию 
радиоизмерительных прибо
ров в последний момент
была вычеркнута из свод
ной заявки предприятия и 
т. д.

Принятый Закон о соци
алистическом предприятии 
и переход промышленности 
в условия хозрасчета дают 
основания для сохранения 
оптимизма. Не вызывает 
сомнений, что в новых ус
ловиях экономики произ
водства сохранится потреб
ность предприятий в моло
дых специалистах. Однако 
требования к ним изменя
ются коренным образом в 
пользу высокого качества
подготовки. Тогда создан
ные формы интеграции нау
ки, производства и обуче
ния заполнятся содержани
ем, к которому мы сейчас 
стремимся.

Г. ТУРЧАНИНОВ,
заведующий кафедрой
КиПР.

Студенты группы АТ18-3 автотранспортного факуль
тета готовятся к экзамену по вычислительной технике.

Фото А. Шостак.

ДОСТОИН АИ 
КОМСОМОЛ 

МОЛОДЕЖИ?

Мы на пороге кризи
са — так определил со
стояние, сложившееся в се
годняшнем комсомоле, вто
рой секретарь горкома 
ВЛКСМ Гуторов. Опреде
ление, надо сказать, не 
совсем точное. Достаточно 
заинтересованно взглянуть 
на историческую судьбу 
комсомола, чтобы убедить
ся в том, что кризис пере
живается уже давно. Его 
следует относить даже не к 
периоду 50—80-х годов, 
когда комсомол безуспешно 
пытался вернуть себе по
пранное старшими партий
ными наставниками 30—40-х 
достоинство организацион
ной самостоятельности. Тог
да было время декларатив
ного изживания пережитков 
сталинизма. Декларативного 
потому, что на деле недо
верие к комсомолу со сто
роны руководящих партий
ных работников сохрани
лось. Считалось, что он по- 
прежнему не способен ре
шать самостоятельно те или 
иные проблемы молодежной 
политики. Это не была уже

подозрительность к отпрыс
кам «врагов народа», но ме
лочная регламентация и опе
ка, как и прежде, были оп
ределяющими. Устойчивой 
оказалась сталинская за
калка и в сознании самих 
комсомольских лидеров. 
Долгая выучка силой при
мера приводила неизбежно 
к механическому копирова
нию стиля верхних партий
ных эшелонов.

Во всем своем держав
ном великолепии партийное 
наставничество явило себя
в постановлении ЦК
ВКП(б) «О 30-летии 
ВЛКСМ» (1948 г.), которое 
содержало ни много ни ма
ло — высочайшее разреше
ние ЦК комсомола отметить 
29 октября юбилей комсо
мола. Ленинский союз к то
му времени стал уже окон
чательно сталинским.

Н е п р о с т о  складывались 
отношения наставника и 
воспитуемого. После X 
съезда ВЛКСМ комсомол 
насильно лишается своей
Программы. Она была изъ
ята из обращения вместе со

стенограммами и протокола
ми сьезда. Вслед за этим 
последовало «избиение мла
денцев». 80 проц. делега
тов сьезда было репресси
ровано и отстранено от ру
ководства молодежной по
литикой. Дух покорности 
насаждался строптивому 
юношеству. Предпосылки 
политической акции форми
ровались значительно рань
ше 1936 г. Еще в дни 
празднования 10-летия
ВЛКСМ (1928 г.) Каганович 
подчеркнул, что политиче
ское и организационное ру
ководство' комсомолом со 
стороны партии необходи
мо. В итоге: чем больше 
комсомол в 30-е годы вклю
чался в партийно-государст
венную систему политики, 
тем меньше становилось у 
него реальных прав участво
вать в ее выработке. Это 
на первый взгляд странное 
противоречие вполне разъ
ясняется, если видеть в нем 
результат претворения в 
жизнь сталинского опреде
ления роли комсомола как 
резерва партии и инстру
мента в ее руках. Это и 
есть тот самый порог, кото
рый со смертью Ленина был 
определен комсомолу «свер
ху» и переступить который, 
как показала вся после
дующая история ВЛКСМ, не 
удалось.

Сегодняшний комсомол на
ходится в несравненно бо
лее благоприятных услови
ях. X IX  партийная конфе
ренция определенно выска

залась за возрождение ле
нинских традиций во взаи
моотношениях партии и 
комсомола. Отныне моло
дежному съезду возвраща
ется его организационная 
самостоятельность. Но соз
дается впечатление, что сам 
он не спешит к ней воз
вращаться. В чем дело? О 
каком новом пороге гово
рит Гуторов? Это кризис 
доверия молодежи к комсо
молу и отчуждения комсо
мола от своего аппарата. 
Этот кризис уже давно пе
реживается в том числе и 
комсомольцами МСФ. ко
торые трижды безуспешно 
пытались собраться на свое 
отчетно-выборное собра
ние. Насколько Он глубок и 
далек от своего разрешения, 
показала и недавняя попыт
ка дискуссии, которая, к 
сожалению, не стала заинте
ресованным разговором ком
сомольцев о комсомоле. Ав
торы прозвучавших немно
гочисленных суждений, ка
залось, имели своей целью 
не замечать поставленной 
проблемы. Неопределенной 
осталась и позиция самого 
Гуторова. В его скупых и 
уклончивых ответах подра
зумевалось: «решайте сами, 
время установок «сверху» 
ушло». Что идет ему на 
смену? Тотальное безраз
личие к дальнейшей судьбе 
своего союза? Похоже, зло
получный порог переместил
ся в самосознание комсо
мольцев. Он стал их внут
ренним пределом, Ликвиди

ровать его не просто. Гу
торов — опытный аппарат
чик, но ответ на вопрос 
студентки Я. Рябоконь, не 
боится ли он остаться в 
один прекрасный день без 
комсомольцев, выявил бес
смысленность его позиции. 
В нем затаилось ожидание 
поступка, так как касался 
он не личной судьбы второ
го секретаря горкома 
ВЛКСМ, а судьбы организа
ции. С простодушной не
винностью лидер молодеж
ного союза ответил, что-де 
он не пропадет, у него есть 
вузовский диплом. Выхо
дит, аппарат сегодня досто
ин своего комсомола. Спра
ведливо и обратное.

Что удерживает пассив
ного комсомольца в ВЛКСМ? 
Соображения престижа? В 
это трудно поверить. 
Коньюнктура м о м е н т а ?  
Боязнь преследований? Мо
жет быть. Сам Гуторов, 
когда речь зашла о несоюз
ной молодежи, не без са
модовольства отметил как 
парадокс, что бывшие комсо
мольцы обращались к нему 
с просьбой оградить их от 
«репрессий» администра
ции. За что? За поступок, 
который молодой человек 
впервые, быть может, со
вершил в своей жизни, про
тивопоставив себя безликой 
пассивности формального 
членства в союзе. Работа с 
несоюзной молодежью по
чему-то определяется оста
точным принципом време
ни, а, может, напротив, вни
мательнее отнестись именно 
к неформалам и самодея-
тельщикам. Ведь именно
они добиваются сегодня об
щественного признания, не 
дожидаясь выхода закона о 
молодежи. Комсомол сегод
ня сосуществует с ними, 
несмотря на свой почтен
ный 70-летний возраст, опыт

которого, кстати, еще толь
ко предстоит усвоить, ибо 
политическое самосознание 
сегодняшнего комсомольца, 
прямо скажем, младенче
ское. Отношение к пробуж
дающейся несоюзной моло
дежи—это не что иное, как 
исторический шанс, данный 
процессом демократизации 
комсомолу сегодня. По мере 
того, как безразличное со
существование будет пере
ходить в борьбу за право 
выражать действительные 
интересы молодежи, комсо
мол обретет свою былую 
организационную само
стоятельность, а значит, и 
внутрисоюзные формы дея
тельности. Если комсомол 
хочет, чтобы ему принадле
жало не только будущее, 
но и настоящее, он должен 
определить свое отношение 
к общей линии партии. Это 
вопрос о реальном предста
вительстве молодежных ин
тересов в Советах. Комсо
мол рождался через это от
ношение в 1918 г. Если 
ВЛКСМ хочет стать дейст
вительно ленинским и обре
сти сегодня статус общест
венно-политической органи
зации, которая правомочна 
и в состоянии активно 
влиять на молодежную по
литику государства — значит 
ему необходимо это консти- 
туирование в Советах. 
Таким путем, думаю, ком
сомол станет действительно 
достоин своей молодежи. 
Как быстро будет пройден 
этот путь — не важно. Гораз
до важнее, как именно он 
будет пройден, так как от 
этого во многом зависит з 
ближайшем будущем раз
решение тех, насущных воп
росов, которые стоят сегод
ня nepej* нами.
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«Круглый стол»
В КАНУЯ нового года 

редакция нашей газеты про
вела «круглый стол» со сту
дентами машиностроитель
ного факультета при учас
тии доцента кафедры полит
экономии Ларисы Никола
евны ГЕфаненштиль . и ас
систента этой же кафедры 
Марины Михайловны Озери- 
ной.

Корр.: Часто можно слы
шать от студентов, что по
литэкономия — лишнее зве
но в процессе обучения. 
Было ли у вас такое мне
ние? Изменилось ли оно 
теперь, когда вы ужо пол
тора изучаете эту науку?

Дмитрий Горенштейн: Мы 
еще до изучения политэко
номии пользуясь студенчес
ким «телеграфом», узнали, 
что это «дубовая» наука.

ПОЛИТЭКОНОМИЯ 
ГЛАЗАМИ СТУДЕНТА

Теперь мне такое суждение 
представляется сказанным 
ради красного словца, по
просту бравадой. Сейчас — 
как прозрение наступило, 
думаю, мы уже не сможем 
мыслить прежними катего
риями, «дополитэкономичес- 
кими». Тем более, что для 
инженера эта наука так же 
необходима, как и другие 
программные дисциплины, 
Декан Головин считает, что 
студенты должны в первую 
очередь смотреть на эконо
мичность детали: стоит ли 
ее вообще производить?

Валерий Карандин: Полит
экономия позволяет на одно 
и то же явление смотреть 
с разных точек зрения и 
помогает в конце концов 
получить наиболее объектив
ную информацию.

Валерий Вачаев: Полит
экономия — наука настоль
ко жизненная, что невоз
можно обойтись без нее. А 
при изучении узнаешь очень 
интересные подробности, но
вые категории и понятия, 
факты и комментарии, по- 

■ зволяющие выработать более 
достоверный взгляд на мно
гие явления, о которых пре
жде и не подозревал, и не 
задумывался.

Корр.: Помогают ли обще
ственные науки в развитии 
мыслительного аппарата, ре
чи и т. д., каково их зна
чение для понимания вами 
жизненных, общественных, 
политических и, конечно, 
экономических процессов?

Валерий Карандин: Любая 
наука развивает логическое 
мышление. Думаю, еще ра
но окончательно судить об 
эффекте изучения политэко
номии. Нами еще не изуче
на политэкономия социализ
ма. Но совершенно очевид
но, что эта наука значитель
но расширяет кругозор.

Сергей Ефимов: Мы же
не только политэкономию 
изучаем как таковую. При
зываем на помощь печать, 
анализируем на занятиях 
события в жизни страны и 
экономике. Это очень ин
тересно. Я думаю, газеты 
регулярно читают немногие 
студенты. А здесь мы об
суждаем и журнальные ста
тьи — преподаватель при
носит... учимся свое мнение 
отстаивать и что важнее — 
обосновывать.

Корр.: Есть ли концепции, 
вопросы на экономические, 
политические, исторические 

темы, особо заинтересовав
шие вас при изучении по
литэкономии?

Роман Глушков: При изу
чении истории КПСС по 
старым, конечно, програм
мам, было неинтересно: в
лекциях — одно, в жизни — 
другое. Сейчас не до кон
ца, но мы узнали те же со
бытия и явления с более 
достоверной стороны. В 
этом смысле политэкономия 
представляется мне более 
жизненной наукой.

Валерий Вачаев: История
КПСС преподавалась сухо. 
За полгода изучения полит
экономии мы узнали боль
ше, чем за все предшест
вующие курсы.

Дмитрий Горенштейн: На 
занятиях по старой програм
ме не было доверительнос
ти, контакта с преподавате
лем. «Крамольные» вопро

сы были редкостью. А сей
час у нас на занятиях по 
любому вопросу возникают 
дискуссии, диалоги.

Валерий Шнайдер: К по
литэкономии мы подошли 
вначале, как к обычному 
предмету — не было особо
го желания ее изучать. Но 
при переходе к практичес
ким занятиям стало гораздо 
интереснее.

Сергей Ефимов: Учебни
ки устарели, а новых нет. 
Преподавателю приходится 
выкручиваться: помогает пе
риодика, здесь больше прав
ды, больше обьективности, 
в частности, к достижениям 
капиталистов.

Корр.: Вы читали в «Но
вом мире» письма Коро
ленко к Луначарскому, где 
он, в сущности, стремится 
более обьективно, непред
взято относиться к успехам 
предшествующих формаций 

и более осторожно судить 
о собственных «достижени
ях»?

Л. Н. Пфаненштиль: Очень 
сложный вопрос — дать 
студентам возможность про
честь самые яркие статьи 
из периодических изданий. 
Их нет в общежитиях, в 
библиотеке — по два эк
земпляра и на те громад
ные очереди среди препода
вателей и сотрудников. А 
надо, чтобы они сейчас 
знакомились с передовыми 
направлениями и идеями.

Корр.: Зависит ли ваше от
ношение к предмету от от
ношения к преподавателю?

Рамзан Чалдаев: Конечно, 
зависит. Мы раскованны, 
знаем, что будем обсуждать 
по теме и как. Недавно об
суждали события в Прибал
тике — не хватило време
ни. Не замечаем, как за
канчивается семинар или 
лекция... Нам кажется, что 
наши преподаватели по по
литэкономии перестроились, 
не стоят на позициях за
стойного времени, стараются 
освещать события без ла
кировки, конструктивно.

Корр.: Что вы вынесли
главное из курса политэко
номии капитализма?

Рамзан Чалдаев: По моему 
мнению, капиталисты боль
ше заботятся об экономике, 
чем мы.

Дмитрий Горенштейн: Ка
чество товаров у них отмен
ное... Есть безработица. За
то как работают!

Сергей Ефимов: Из преж
них курсов я вынес только 
отрицательные суждения о 
капитализме. А сейчас убе
дился,’что не все в их опы

те можно игнорировать, ну
жно и перенимать его от
части, что мы и делаем. 
Капиталистическое планиро
вание в сочетании со сво
бодным предпринимательст
вом более совершенно, чем 
наше несбалансированное 
планирование.

Дмитрий Горенштейн: Мы
долго воспринимали мир 

■ глазами оператора (если 
смотрели телевизор). При
шло время задуматься са
мим: как повернуть эконо
мику к человеку?

Сергей Куликов: Я еще
школьником мог судить, что 
не все так, как пишут в 
учебниках. Пусть это ползу
чий эмпиризм, но по тем 
же вещам можно судить об 
уровне культуры и произ
водства.

А. Н. Пфаненштиль: Мы
погрязли в стереотипах. Но 
не могли свои мысли реа
лизовать, никто не мог. Но 
в общем-то мы боролись. 
Иначе не было бы пере
стройки, если бы в 'общест
ве не было здоровых сил. 
Вот сейчас выступает эконо
мист Шмелев. Обыватели 
изумляются: да кто он та
кой? Выскочка? А его в 
годы застоя не пускали ни 
на телевидение, ни в печать. 
И он из тех, выходит, кто 
не покривил душой, не вы
давал желаемое за действи
тельное.

Мы жили в противоречии 
со своей совестью. Слава 
богу, что это. время кончи
лось.

Валерий Шнайдер: Что
толку было бороться с вет
ряными мельницами? Смот
рели равнодушно, хорошо ли 
у -капиталистов, а с трибун 
говорили: плохо. Сейчас в 
Казахстане иностранцы пре
длагают построить кожевен
ное предприятие, обещрют 
через год выдать готовую 
продукцию. На вопрос, что 
бы они сделали на месте ми
нистра, ответили, что в пер
вую очередь прекратили 
бы экспорт сырья...

Корр.: Вас не смущает, 
что иногда семинары прев
ращаются в лекции? На 
практических занятиях раз
говор идет между двумя — 
тремя студентами, осталь
ные пассивны?

А. Н. Пфаненштиль: Об
экономике размышляют все. 
Уровень суждений разный. 
Поэтому необходимо иметь 
научную базу.

Корр.: Как повлияло изу
чение политэкономии на по
нимание вами процессов пе
рестройки в нашей стране?

Валерий Карандин: Мы ру
гаем эпоху застоя. Теперь 
даже в экономических жур
налах пишется, что социа
лизм подразумевался Лени
ным как содружество коо
ператоров. Видимо, эта идея 
была извращена.

Роман Глушков: Нас учи
ли не мыслить, а восприни

мать догмы. Надо учиться 
смотреть на вещи гораздо 
шире.

Валерий Шнайдер: Чтобы
был больший эффект, надо 
заинтересовать своим пред
метом студентов. Социаль
ные проблемы — самые 
острые. И на семинарских 
занятиях по политэкономии 
мы рассматриваем их тоже 
достаточно остро.

Александр Черных: Я хо
чу добавить к сказанному: 
нужной технической базы 
нет. Даже в читальном зале 
библиотеки не найдешь нуж
ную статью, интересные дис
куссионные статьи вырваны 
из газет. Я живу в новом 
общежитии № 7, газет там 
не достанешь и выписать 
прессу сюда невозможно — 
риск не получить нужный 
номер слишком велик.

А. Н. Пфаненштиль: Мы
учимся дискутировать на 
серьезные темы. Приклады
ваем значительные усилия, 
чтобы чувствовать пульс 
страны. Недавно всей груп
пой смотрели фильмы «Пло
тина», «Госпожа тундра»,
«Русский узел». Но добить
ся системы в просмотре 
тех же остропублицистичес
ких документальных филь
мов и чтении статей пока 
сложно.

«Круглый стол» проходил 
у нас вместо очередного за
нятия по политэкономии. Соб
рались студенты разных
групп. По мнению Марины
Озериной, некоторые были 
гораздо сдержаннее, скован
нее, чем на занятиях без 
участия корреспондентов. 
Реплики студентов с мест
говорили о том, что у них 
нет опыта участия в «круг
лых столах».

Студенты еще о многом 
говорили, не хотели расхо
диться. Й о службе в Совет
ской Армии и американской, 
о том, почему все-таки они 
раньше «молчали», хотя 
чувствовали двойную мо
раль и фальшь, о том, что 
без знания политэкономии 
многие экономические, по
литические, социальные про
блемы прошли бы мимо них.

Заспорили не на шутку, 
выясняя уровень граждан
ских позиций и приспособ
ленчества разных поколений.

И как резюме и одобре
ние мы услышали искрен
нее: почаще бы так соби
раться. Публичные выступ
ления не сразу даются. Мы 
задумали встретиться вес
ной, 'когда наши студенты 
полностью изучат курс так 
полюбившейся им, нужной 
и важной науки — полит
экономии. Приглашаем сту
дентов других факультетов 
к разговору по актуальным 
проблемам политэкономии.

А. АНТОЛИНОВСКАЯ.

Фото Л. Шостак,

ПОПРАВКА

В газете «Политехник» 
№ 28 за 1988 г. в статье О. 
Мягковой «Захоронение уст
роенного быта» по вине про
ректора по АХЧ Л. П. Заб- 
лоцкого была допущена ошиб
ка. Следует читать: «...в це
лом на образование отчисля
ется 4 процента госбюдже
та». Приносим извинения на
шим читателям.
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«Мари Стоун» 
собирает садоводов

— ДАИ, М ИЛЫ И , ру
ку, погадаю, — такими 
словами встретили комис
сию Гадалка, Змея и дру
гие сказочные персонажи 
в общежитии №  1 меха- 
нико - технологического 
факультета. Секретаря 
парткома В. И. Темных 
нарядили в костюм Деда 
Мороза, а я была его 
сказочной внучкой в ко
стюме Снегурочки.

Всю ночь не спал ком
сомольский вожак инсти
тута А. М. Даничев, все 
прикидывал и так и этак, 
как бы не , посрамить 
честь родной комсомоль
ской организации, да не 
ударить в грязь лицом, 
да справиться с ответст
веннейшей ролью Шута 
Горохового. Но когда не
ожиданно вспомнил, что 
ректор будет исполнять 
роль Дворника, успокоил
ся немного, подумал, что 
на этот раз сумеет сос
тавить всем сказочным 
персонажам конкуренцию. 
И сбылась-таки мечта: 
все плясали под его бу
бенцы.

Вся наша свита нача
ла внедряться в «мужиц
кое царство», где похи
тили Деда Мороза, и при
шлось плясать, чтобы его 
освободили. То и дело мы

МОРОЗНЫЙ туман скра
дывал перспективы улиц и 
многоэтажные коробки зда
ний. Улицы полнились на
родом, предновогодние за
боты владели каждым, и 
каждый был полон своими, 
казалось, неразрешимыми 
проблемами новогоднего ве
чера...

Ему хотелось встретить 
Новый год одному — в 
своей дальней таежной за
имке. Семейные и служеб
ные дела ’ этому не препят
ствовали: было время для
подздки, для раздумий, 
для мечты.

Поезд размеренно погро
мыхивал на стыках, скре
жетал железом, тормозя на 
полустанках, одолевал про
странства черной ночной 
мглы гор и тайги, где из
редка то там, то здесь све
тились электрические огонь
ки...

Из вагона он вышел 
один и, не заходя в вокзал, 
мягкой неторопливой по
ступью направился по на
топтанной в глубоком снегу
дорожке к молчной дере
венской стороне. Было ти
хо, звездно. Где-то, уже
далеко, в извивах распадка 
еще доносился едва слыши
мый шум поезда, а вблизи 
уже явственно журчала вода

обращали взоры на кра
сочные плакаты, станови
лись участниками различ
ных розыгрышей. Хлебо
сольные хозяева угощали 
продукцией студенческой 
кухни. А  в конце пред
ставления все дружно 
зажигали елку, любова
лись лесной красавицей.

Примерно так же встре
чали нас и в общежитии 
№  7 машиностроительно
го факультета. Ребята 
разыграли мини - спек
такль. Три персонажа: 
Перестройка, Демократия, 
и Гласность никак не хо
тели брать в новый год 
отрицательные явления 
нашей жизни.

Хорошо оформили сту
денты общежитие №  4 
(Ф А ВТ ), в подвале кото
рого разместилось видео
кафе и во время нашего 
прихода шел монтаж ап
паратуры. Все, , что мы 
увидели там, сделано ру
ками Жильцов общежития.

Студенты общежития 
№  6 Т Э Ф  и А Т Ф  тоже 
старались, готовились к 
празднику. Но надо заме
тить, что в этом обще
житии оформление было 
скромнее, нежели в дру
гих.

Контрастом, по сравне
нию с вышеуказанными

таежной речки в расщели
нах толстого льда...

Было далеко за полночь. 
В щелях заколоченных дос
ками окон светился огонек, 
из невысокой трубы сереб
ром отсвечивал легкий беле
соватый дым...

Утро и день прошли у 
него в хлопотах и приготов
лениях к приближающемуся 
новогоднему часу — в из
бушке было жарко натоп
лено, прибрано, уютно.

Когда сварилась картош
ка, вскрыты консервы и 
принесенное с холода тем
но-зеленое стекло «Советско
го шампанского» покрылось 
мелким бисером холодного 
«пота», ему захотелось 
сбросить с себя как бы ско
пившуюся за год усталость, 
освежиться, видеть полноч
ное небо уходящего года, 
сумрак беспредельной тай
ги и насладиться тишиной 
гор. Тихо поскрипывал снег 
под большими неловкими 
валенками, мысли — как 
кружево воспоминаний — 
ткались в причудливых узо
рах...

Как хорошо с бодрящего 
мороза окунуться сразу в 
избяной печной жаркий 
воздух, протянуть озябшие 

руки к дышащей жаром пли
те, хватить чашку натомив-

общежитиями, было по
сещение «второго дома» 
электромеханического фа
культета. Общежитие №  
3 к встрече Нового года 
совсем не было подготов
лено.

Не все студсоветы об
щежитий призвали на 
помощь для встречи года 
Змеи свою выдумку, сме
калку, фантазию. Хотя 
для них специально раз
рабатывались сценарии.

Будем надеяться, что 
ровно через год студенты 
всех общежитий встретят 
руководителей института 
(которые нашли время и 
с о ч л и  возможным, 
о б л а ч и в ш и с ь  в 
праздничные н а р я д ы ,  
повеселиться со студен
тами вместе), дружно по
радуются празднику и 
попадут действительно в 
тридевятое царство.

А  места распределены 
следующим образом: пер
вое место присуждено об
щежитию №  1 (М ТФ).
К  сожалению, из-за дра
ки в общежитии №  4 
мы не можем присудить 
им положенного второго 
места. Второе место за
няло общежитие №  7
(М СФ). Третье место 
решено не присуждать.

М. Ю РЬЕВА. 
НА СНИМКАХ: празд

ник в Студгородке. 
Фото В. Голубцова.

шегося крутого чая! Во 
времени близок был полу
ночный час...

...Странные в своей ис
полнительности и сочетае
мости представлялись ему 
чаянные им желания. Стран
ной была и музыка, их со
провождавшая — как бы от 
самой природной стихии во
круг него. Будто звезды 
слетели на ближние ели, 
сосны и кедры и расцвети
ли окружный сумрак. Будто 
тихие в лоске и блеске 
снежного покрова воды 
ключей пели удивительные 
гимны: и далекие и близ
кие, и знакомые и незна
комые. По ясной и обшир
ной вселенской дороге — 
Млечному пути — про
мчался Новый год! Обьем- 
ля собой мир и этот тай
ный угол, он растворился в 
своей загадочности, лелея и 
сберегая все человеческой 
душой измечтанное и вооб
раженное...

Он проснулся утром, ког
да скрадывался нехотя зим
ний ночной сумрак. Он был 
свеж и бодр, с ясностью 
мыслей и приподнятостью 
чувств, его внутренний го
лос из глубин душевных ча
сто повторял: «С Новым
годом!» И, чему-то улыб
нувшись, глядя на заснежен
ные, чуть оледеневшие окош
ки, на огарок сгоревшей 
свечи, уже своим радостным 
приглушенным голосом про
изнес эти столь для нас 
всех, насыщенные верой и 
надеждой вящие слова...

Недавно в городе Бого- 
толе появился дачно-строи
тельный кооператив под 
таким необычным названи
ем. Он создан в порядке 
эксперимента и ориентиро
ван ка работу с садоводами- 
любителями, огородниками, 
цветоводами,

Кооператоры ремонтиру
ют и строят жилье, благо
устраивают и озеленяют са
довые участки, осуществля
ют мелиоративные и агро
технические работы, произ
водят товары народного по
требления, оказывают бы
товые, коммунальные услу
ги, помогают торговым ор
ганизациям, другим коопе
ративам, садоводам-люби- 

телям, огородникам в реали
зации производимых ими то
варов по заключенным до
говорам.

Предложения к сотрудни
честву в «Мари Стоун» по
ступают самые различные. 
Например, Боготольский 
районный отдел культуры с 
кооператорами заключил до
говор на ремонт Дома куль
туры. Сейчас ветхое зда
ние уже приобрело вполне 
современный вид. Широко 
идут на контакты с коопе
раторами и другие район
ные организации и пред
приятия, в том числе и ме
стный мехлесхоз. на базе 
которого создана «Мари 

Стоун».
Откликаются кооператоры 

и на нужды иногородних. 
Они для этого организова
ли специализированный кон
сультативный пункт.

Идею его создания «Ма
ри Стоун» подсказали сами 
садоводы. С самого начала 
организации с неожиданной 
стороны вопросы к коопе
раторам стали поступать 
самые различные. Отсюда 
они вынуждены были рас
ширить свои услуги, нача
ли переписываться с други
ми подобными кооператива- 
ви, отдельными садоводами, 
огородниками, цветоводами. 
Поступившая обширная ин
формация стала большим 
подспорьем в выполнении 
поставленных задач.

Эта же переписка помог
ла многим найти друзей по 
интересам, обменяться идея
ми, посадочным материа
лом. Вот строки из писем. 
Наталья К. из Амурской об

ласти: «Хочу выразить свою 
признательность и поддерж
ку вашей попытке помочь 
людям найти друзей по ин
тересам...». Леонид К. из 
Иркутской области: «Хотел 
бы получить адреса людей, 
занимающихся выращивани
ем «легендарного кор
ня»...». Татьяна С. из Чи
тинской области: «Благода
рю за адреса, которые вы 
выслали мне. Трибун из 
Николаева уже ответил и 
обещал прислать семена 
лимонника китайского...».

Мало того, кооператоры 
решили помогать всем же
лающим квалифицированны
ми советами по ведению 
коллективного садоводства, 
огородничества, выращи
ванию плодово-ягодных, де
коративных, овощных и ле
карственных культур, по 
борьбе с их вредителями и 
болезнями, переработке 
продуктов производства. 
Сегодня, например, пользу
ются спросом консультации 
«Переработка плодов и ягод 
без -сахара», «Овощи на 
подоконнике», «Растения, 
используемые для борьбы с 
вредителями сада» и Пр.

Консультативный пункт 
«Мари Стоун» находится по 
адресу: 662000, Краснояр
ский край, г. Боготол, ул. 
Кирова, 27, кв. 31. Для то
го, чтобы завязать необхо
димые контакты, получить 
квалифицированный совет 
по адресу: 662000, Красно
ярский край, г. Боготол, Аг
ропромбанк, р/счет 46206, 
кооператив «Мари Стоун», 
нужно перевести 5 рублей, 
а в консультативный пункт 
выслать квитанцию об оп
лате и сообщить данные о 
себе, необходимых вам де
ловых контактах, о том, что 
вы предлагаете другим. В 
конверт желательно вклады
вать другой чистый конверт 
с обратным адресом.

Что же привлекает заказ
чиков к сотрудничеству с 
«Мари Стоун»? Во-первых, 
творческий, деловой под
ход к выполнению заказов. 
И еще — ревностная забо
та о престиже собственной 
«фирмы», которая заставля
ет трудиться с полной от
дачей.

В. ТУРКОВ, 
собкор газеты «Красно
ярский железнодорож

ник».

А СТУДЕНТАМ
ПОНРАВИЛОСЬ

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.).
Прошедшие годы пода

рили нашим студента-м и 
сотрудникам немало ин
тересных встреч. Это след
ствие как возросшей ак
тивности самих студен
тов и преподавателей, так 
и деятельности кафедры 
ЭЭиК. Мы имели воз
можность присутствовать 
на выступлениях извест
ных музыкантов (Д. Хво
ростовского, профессора 
Е. Малинина и др.), не
давно состоялся музы
кально - поэтический кон
церт московских артис
тов М. Кривошеева, Н. 
Крейтнер, нашими гостя
ми были В. Астафьев, 
Р. Солнцев и др. Как 
яге можно позволить се
бе фразы типа «...несут 
эту самую культуру все, 
кому не лень»?

И еще один вопрос — 
к редакции: неужели эту 
неоправданно грубую 
статью в сочетании с соб
ственными стихами В. 
Кошманова — вот как 
надо писать! — требова
лось поместить в празд
ничном и традиционно 
веселом новогоднем но
мере? Вот так наш ин
ститут поздравил Р. Сол
нцева и О. Пащенко с 
Новым годом!

Сотрудники и студен
ты РТФ. 

Всего 25 подписей.
+

Пользуясь возможнос
тью газеты представлять 
плюралистические мнения, 
хочется выразить свое 
принципиальное несогла
сие с В. Кошмановым, 
чья заметка «Кому куль- 
туру?» была опубликова
на в 35-м номере «Поли
техника».

Досада автора понятна: 
он ожидал поэтического 
вечера, а ему предложи
ли публицистику. Видимо, 
В. Кошманова не устроил 
уровень публицистики.

Однако это все же не 
повод для обвинения пи
сателей в том, что 
встреча якобы не удалась.

Многие из слушате
лей оценили по достоин
ству то, что во фрагмен
тарных выступлениях пи
сателей поднимались про
блемы, волнующие сего
дня всех. К  тому же, не
смотря на неординарную 
•манеру изложения, о ко
торой с сарказмом гово
рит В. Кошманов, им 
удалось донести до слу
шателей и свою жизнен
ную позицию, и особен
ности своего мировоззре
ния. А  это, собственно, и 
представляло интерес для 
пришедших на встречу.

Л. АНТОНОВА,
О. ВИКТОРОВИЧ, 

студентки ИГУ.
ОТ РЕД А КЦ И И . Спе

шим уверить читателей, 
что редакция относится 
к Р. Солнцеву и О. Па
щенко с должным ува
жением, не раз писала о 
встречах с ними. Но 
наше л и ч н о е  отно
шение к деятельности пи
сателей не исключает 
критического отношения 
к их выступлению доцен
та кафедры физики В. В. 
Кошманова.

Мы не организовывали 
альтернативных откликов 
(перестраиваемся), и бла
годарим читателей за не
равнодушие и за «пуб
личную благодарность», 
думаем все-таки, что не
запоздалую.

За редактора 
Л. П. АНТОЛИНОВСКАЯ.

ДОЛГ ГРАЖ ДАНИНА
С 12 по 19 января в СССР проводится Всесоюзная пе-' 

репись населения. Данные переписи необходимы для раз
работки планов дальнейшего социально-экономического 
развития страны и повышения уровня жизни народа.

Каждый гражданин должен пройти перепись и дать точ
ные ответы на все вопросы переписного листа.

Юрий КРОТОВ

НОВОГОДНЯЯ I 
БЫЛЬ
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